
!"#$

!!!"#$%&' "#$()*+,-./

0123 456)+789:;<=>?@"A

BC %& DE9FGHIJKLM!-./01

24NOPQRSMTUVWX YZA)+[C

NOM\D)-./012]+^_6`&'+

%& Dabc,d)efgFh!! "#i%4M

jBkElmnomEpMq#rst

u(vw[CxNPQyz{|m}~��

�+�M�����"��� ' ��M��w

�{��NO0���Q� (&& ����w��

�/1��efn��PVWM"�x �Bt

¡¢-./012w `£¤¥/0¦§

2¨Mrs©-.ª«¬2®̄ B°`2B

±{²) �Q«¬�©³9-.´refµ#

M¶Mt [·¸'¹ºBnM³9-. !! "

#i%»¼A½¾B¿X

)&ÀMÁÂ̄ ÃÄ²£+?@"A¾*M-

./012Å2NKLÆÇDwÈKNÉÊËÌM

ÍcBÎw+·ÏÐq�cwÑÒÓÔÕ`£�/1

��X�©ÍÖn×ØÙ+"ÚÊÛÜ�+ÝÞ"A

ßàw+"�Aá!!wâÆ½ãäåæçèbéB

�êënoElM*Zq#9:ìíîï�ð

ÏÐñ?@"(vQw-./012NO

KL¾èM�{�w;<KLÐMòóô0õÊ

öX ÷¸ø?@"ÅùwúûÍüýÔÕKNn

þ�Mòóÿ!w"f««�{�#$MÉ%&

'&&ª'B�ð

+ *""*+, Aw ÏÐ() �/1���/1

H�*V+ w,Â�Q�-�./V;<ð 0

iw�/1���¬&eEM"�x ð

!"#$%&'()*+,-.#%/0

)&(&_ -1 ))5w234Ä56789:

;<O@=+A>23?_56@ABCD7

8EFGAHÝ(�*./;<O 0Ic2J�E

KKLGwLLìM8NOPwQ%RSQTÃ

UVð nKL(QE8NWÿ�*./;<OwX

YZ[\�ð ;<O8N]^_`abcded

fÍ]^MQE8NghI/KLGð

;<O@=LLiè;<OMj8ãk#

lÙmfMl�nøwñj8opmqrl�Q

¹s]^ønoQ%�tðD5j8M]^#k

#lÙmfl�MuÃwÆvfwxMlÙÐy

zp{|}m~l�Mj8]^ð;<O@=�

�(8NnoÃMK�¶��j8]^ñ�7Ð

MZ3�Å¾Kwø���m��K��j8qr

]^æÅÆv��'�wfm~��O��j8

M¹s]^#�|}23l�w;<O@=_�

��â�¾w�;<O� �noM�ÅÆ���

j8Mop.fF�w@�ÃM��·�JÃM

9j�pí��� �ÅnoMe¡w¢&£+

wxl�¤¥£;<OMK�røð

;<O@=¦§¨ (%0% _w +QT©ª

�ñYD5Iw56�«ImÔmI·¬I

*®75678M¯Km �°·±²w +c

2m ³´2�BµG¶£�RMD5Iz#

·w ¸;<O8Nì£¶6c2�4ÄM®

756788Nð ¹(~º'»w;<O@=

â¼æ¨RT·½B¾¬¿5ÀÁw ÂÃE

M¿59:rsð ¦Ä(;<O¾¬¿5"

122345467829w Å@BÆÇÎ¿5¾¬�w

f_ÈMÉCyzÊÙMËÌ@ºð

123456789:; <=>?@ABCDE

ÍÎK9MÏÐÑYÒwÓÔÕÖ�,×

M5Ø9:ðÙ7ÏMÚÛ·ÜQw&'ef

�GVWMÝ0ðÞf2�Ï�ËmÏßàm

~M}áâ~w ãä@=R¾MÚÛÏwx

åæç»è�éêMë¥�Ïj8fìíw

�7�ÚÛÏwx : Ï�Ë : Ïßà��î

ï�M·~Jsw +ÉWëð@Mcñ��

Ä§ò´èw �Bó·ºôÏófõöø÷

ø,×yzôùÏú²ûKwn±²ÙÏm

ùÏ]üwyzÏßà/V@ºðãäÚÛÏ

wx[kQEMýþrsÿ'!_n×M"

#$Þw&�QS%ò´·Meoé&ð

�ãäÚÛÏwx`'

£B(Ä+�=WM)t

Ï*wò´·+�ýþ ;<= �,w`pyz%-

ÃMj8·@ºwge%./M0)è1w/ê

238NMç4èw'»¹56)7%ð � ãä

@=9:»±cÞ89ÒÓw ãä£c2Ï�

Ë}:M;<â~w *Zí=z>k�7ùÏ

?mî@ómAÙóB>ktÿ·ºÏóMQB

Cj8@wòD >&& %E2�qçFwãä�Ú

ÛÏwxMò´·¹(yzGRMHI·j8

JKqwâyzBnM²D@º©±²RTw�

BLMmANm»±�Ãm�WOÃmB�BP

Qm]üÜA©RN*JKSÞð

T · x @ �&=-><?;%;-&=% U ) V m

&=-><?;%;-&?(÷)Vm&=-><?;%;-&()W)Vm

0&&0=->)?;̄ XY5Z[ 0@&&A(-@&&²

FGHIEJKLMN OPQRHSTUVWX

2010年8月13日 星期五 统筹 王绍禹 编辑 王一品 校对 淑娟 版式 金驰

大视野

“
地
产
市
长
”:

我
就
是
为
政
府
赚
钱

段先念
1958 年出生，陕西省周至县

人，西安交通大学工商管理硕士。
1982年8月参加工作，2008年4月
任西安市副市长。

曾任西安高科（集团）公司总
经理、西安曲江新区管委会主任。
段先念曾使西安高科成为西部发
展速度最快的企业之一，他也因此
连续三年与王石、潘石屹等人入选

“中国地产十大风云人物”。
曲江，乃段先念的“发家”之

地。2002年，他入主曲江新区。
6年后，他因“成功开发曲江和运
营西安城市价值”，被任命为西
安市副市长，是迄今中国省会城
市中唯一出身地产商的副市长。

因为曲江的成功，西安将大
明宫、法门寺、汉长安城和临潼
等历史文物遗址区全部交给段
先念运作。同时，也正是因为曲
江模式的地产运作，外界纷纷质
疑——“以保护历史文化遗产之
名，行开发地产抬高房价之实”。

一个不争的事实是，在全国
抑制房价的大背景下，曲江的房
价最高的达每平方米 4 万元左
右，成为西安名副其实的富人
区，炒房者蜂拥而至，空置房十
之八九。

但在段先念看来，“曲江模
式”对于西安的发展乃善莫大
焉，高房价是物有所值，而且，还
有很大上涨空间。

近日，在西安市曲江唐华宾
馆，段先念与记者面对面。他称：

“按照西安市委书记孙清云的说
法，如果否定曲江模式，就是否定
西安市这几年来的发展路子。”

段先念从不讳言“红顶商
人”的身份，他说：“我就是以这
个身份为政府做事赚钱，体现的
是省、市领导对我的信任。”

“曲江为
西安发展破题”
记者：“曲江模式”能得

以实施的大背景是什么？
段先念：13朝古都的西安曾

有个“皇城复兴”计划，但一直没具体
实施。1996年国务院批准西安市第三

次文化修编，西安城区是396平方公里，其
中有108平方公里是历史文物遗址，这些地方

是不能动土的，包括曲江，这使得文物保护和城
市建设成了矛盾关系。遗产最多的地区最穷。

曲江是为西安发展破题，是一个先行者，没有
它，整个“皇城复兴”计划到现在还没启动。

记者：曲江最初的开发定位是怎么确立的？
段先念：整个曲江一期16平方公里，主要做娱

乐、旅游和房地产开发，不能做别的项目，这是西
安市政府当时的决策，现在看来非常正确。

记者：“曲江模式”的雏形如何形成？
段先念：这里从唐代以来就是九五之地，皇家

的后花园，遗产比较多。要开发这里首先得有钱。
2002年，西安的财政收入才47亿元，政府不可

能给曲江多少资金。我们就先融资，花5亿元把大
雁塔北广场建起来，整治脏乱差，把文化、休闲和
旅游结合起来。2003年12月31日开放时，居然来
了 10万人。这样，地价高了，地产商就来了，此次
成功给了我们很大信心。

然后，我们又花 14亿做第二个项目大唐芙蓉
园，当时的西安市委书记、现在的山西省委书记袁
纯清称其“国内震撼，世界惊奇”。

几个大项目做下来，历史文化遗产得到保护，
旅游也带动了，一有人气，房地产自然就活跃，曲
江模式也形成了。

“做遗址公园不是为了挣钱”
记者：你所理解的曲江模式是什么？
段先念：就是一种历史文化遗产保护和利用

的模式，如何在保护和利用之间找到一个恰如其
分的点。就是在政府没钱的情况下，如何用市场
机制来发展我们的城市。

记者：曲江从2002年到现在，一共做了6个遗
址公园，占地 5700 亩，真金白银投进去后的收益
如何？

段先念：做遗址公园不是为了挣钱，大唐芙蓉
园花了14个亿，当时我们预计17年回收成本。但
我们还是要干，这样做不仅把遗址保护了，而且还
把旅游带动了。

记者：旅游是如何被带动的？
段先念：2002年来曲江的游客不到 200万，而

去年我们的游客达到了 3300 万，今年有望突破
4000万。大多数游客都是奔遗址公园来的。

“投资公司现在负债率已
超过70%”

记者：在曲江之后，西安市又给你们很多
开发项目，整体效益如何？

段先念：我们做这些项目也挣不到钱。
法门寺距离宝鸡和西安都很远，一期耗资 32
亿，打造世界佛都，但周边的土地远离城市，
是无法炒地的。西安城墙要投资120亿，周边
实际上没有地，我不可能把护城河炒起来卖
掉吧？我们要用 80亿用于拆迁安置，40亿用
于建设，这是没利润的。

记者：照这样说，代表曲江管委会的政府
投融资平台——曲江文化产业投资集团（下
称“曲文投”）不是没盈利吗？

段先念：我们根本就不追求盈利，也不能
以市场的盈利模式来考量。外界应该把曲文
投公司的使命和资产结构搞清楚，公司资产
全部是优质资产。比如音乐厅的开发，填补
了西安城市空白，完善城市功能，盈利当然很
低。这些都是政府要我们做的，曲文投和普
通公司不一样。

记者：曲文投的资产曾高达170亿，据说
现在的负债率超过70%，是吗？

段先念：由于始终在投资，现在还不好计
算它的盈亏。它就是政府的一只手，很多项
目只能由它来挂牌，挣钱的是它，不挣钱的也
是它，我们不考核利润，只考核项目本身的执
行情况。当前在西安，凡是干不了的事情，政
府就交给曲文投来做，说明它善于担当，敢于
担当。

“这里就是富人区，怎么了”
记者：从2002年到现在，曲江到底开发了

多少套房子？
段先念：应该说，曲江这个地方建多少房

子就会卖出去多少房子，具体多少我还没统
计过，已经开发出来的房产项目应该还不到
2500亩。

记者：曲江的房价在西安处在什么水平？
段先念：不是最贵的，处于中高端水平，

5000元到1.2万元，没有超过这个区间。
记者：听说金地在曲江开发的别墅能卖到

每平方米6万元。
段先念：我听说过每平方米三四万，如果

说高到 6万，那就是炒作了。西安的房价目
前不高，现在均价五六千元，我觉得上涨空间
还很大。

记者：来曲江买房的都是什么人，为何晚
上都是黑漆漆一片？

段先念：主要是陕北的有钱人和西安本地
的有钱人，空置的情况有。

记者：有人说曲江的中高端楼盘抬高了西
安房价？

段先念：我不同意这种说法。我的房价
高，怎么了？曲江就是富人区，这有什么，每个
城市都有富人区。有人抱怨曲江的房价高，是
因为他买不起，与曲江本身无关。

就是“红顶商人”
记者：大家喜欢称你为“地产市

长”，还有人说你是“城市运营商”，你怎
么看？

段先念：我觉得没什么。我过去做
房地产做得很好，跟王石等人成为中国
地产十大风云人物。“城市运营商”对我
是个褒奖，这个身份不是以挣钱为目
的，该投入时要投入，比如绿地、广场、
公共文化设施等。如果纯粹做地产，我
就不这样投了。

记者：你认为自己是“红顶商人”
吗？

段先念：我不反对这个说法，我本
来就是为政府挣钱、为共产党打工嘛。

记者：你以西安市副市长的官员身
份，兼任曲文投的董事长，怎么获批的？

段先念：这个任命是在中组部和中
纪委备案的。这是去年的新生
事物，是陕西省委请示上面
同意的，这个公司是正厅级，
和我的职务相当。

据《时代周报》


